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教宗在塞拉耶佛（Sarajevo）：播種和平

普利季奇（Puljic）樞機在教宗抵達的前夕說：「我們正呼吸到一種自由的空氣。整個城市滿懷喜悅地等待著教宗，
且早在幾個月前就已開始為他的訪問作準備。曾一度讓安全部門提高戒備的謠言，也因為教會和國家和諧一致的籌備
工作而得以平息。市民們努力遵循規則和意願合作，取得了相當好的結果。」若望保祿二世稱塞拉耶佛（Sarajevo）
為『歐洲耶路撒冷』城，正歡天喜地地等待著教宗的�臨。
「祝你們平安！」是教宗訪問波士尼亞（Bosnia）和黑塞哥維那（Herzegovina）的座右銘。諾薇·絲維葉·吉娜·佩
爾科夫（Novi Svijet Gina Perkov）寫道：「這是一片久經衝突考驗的土地，至今仍深刻在『波士尼亞人、塞爾維亞
人（Serbs）和克羅地亞人（Croats）』的腦海中。」又說：「事實上，戰爭造成許多悲慘後果：死亡、毀滅，那麼
多人背井離�。天主教教友（主要是克羅地亞人）的人數銳減一半。」
人們心懷感激，因為這一次，世界的目光因着一個喜樂的原因而注視著他們，也希望這個事實能�幫助他們解決幾個
政治問題，其中一個是：「有幾個歐盟國家對允許並協助種族清洗負有責任。」正如塞爾維亞共和國巴尼亞盧卡（B
anja Luka）主教弗拉尼奧·柯馬利卡（Franjo Komarica）在最近的一本書裡所證實的。
七萬人參與了在科索沃（Kosevo）奧林匹克體育場舉行的聖體聖事，其中有兩萬三千個克羅地亞人。教宗在彌撒中
傳遞了一個強烈的和平訊息：「和平是天主的夢想，是天主給人類的計畫……今天，天主子民和所有心懷善志的人再
次發出這呼聲：決不再有戰爭！締造和平是一項手工勞動，需要熱情、耐心、經驗和堅�。通過自己的日常行動，以
服務、友愛、交談、寛恕的態度和姿態去播種和平的人是有福的……和平是正義的工程……實踐和生活出正義。真正
的正義，是己所欲，施於人；吾民所欲，施於他族。和平是來自天主的禮物，因為這是�與我們修和的結果……今天
，讓我們一起請求上主賜予我們一顆淳樸的心，賜予我們忍耐的恩寵。」
下午，教宗方濟各在主教座堂接見了司鐸、男女修會會士和度奉獻生活的人，最後，還有年輕人。普世博愛運動向教
宗呈獻了禮物，並全程參與所有的會見活動。
合一靈修於1975年，通過幾位參加在克羅地亞札格雷布（Zagabria）舉辦的瑪利亞之城的年輕人，而來到波士尼亞
和黑塞哥維那。1992年，戰爭爆發。不計其數的人失蹤、受傷、死亡和逃難。許許多多的人逃到不同的歐洲國家。
儘管為援助那些留守家園的人作了大量不間斷的努力，但由於道路封鎖，只有少量的郵件和食品能送到人們的手上。
很多穆斯林和基督徒在合一理想中找到了相遇之處，通過生活合一靈修的人感受到愛。戰爭結束後，他們回到波士尼
亞，而他們自己也成了這種新精神的傳承者和見證者。
「1996年初，儘管戰爭還沒結束，但終於可以到他們那裡去。」一些見證人講到此事時說：「我們看見到處都是廢
墟、搖搖欲墜的房子、裝甲車、警員不斷的監控，不時還有手榴彈爆炸聲……整個塞拉耶佛市沒有一�樹，因為人們
要在嚴寒的冬季取暖，把樹都燒光了。」
合一理想的第一道火花早在好幾年前就已受到幾個年輕人的歡迎，珍藏在心間， 就於戰爭期間，在受盡苦難的人民
中間，燃燒成一堆烈焰。這些人本需要很多東西，但他們能�直覺到什麼才是最重要的，渴求某些真正的東西。他們
中有些是天主教徒，但也有穆斯林信徒和東正教徒，全都由於發現了天主是愛而心懷感激，因而改變了他們的生活。
波士尼亞目前的情況仍未得到解決。天主教徒，特別是年輕人，紛紛移民，他們擔心將來還會有衝突。普世博愛運動
團體從合一中汲取力量。教宗若望保祿二世在1997年訪問期間，已祝願塞拉耶佛，希望那個合一的小小標記能在戰
後成為令人信服的第三個千年的典範。
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